

Horas de oficinas: Dirección de 9 a 7 Administración de 12 a 1 y de 6 a 7

Gaceta de Tenerife

Apartado de Correos n.º 35 Teléfono, 303 Domicilio: San Francisco n.º 7

DIARIO CATOLICO—ORGANO DE LAS DERECHAS

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias Miércoles 9 de Marzo de 1921

Propietario: Acción Social Popular

Director: Adolfo Febles Mora

SEGUNDO ANIVERSARIO DEL SEÑOR

Don Benjamín J. Miranda

Falleció en el Puerto de la Cruz el día 10 de Marzo de 1919, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su viuda, hija, hijo político y demás familia, ruegan a sus amigos le tengan presente en sus oraciones;

Las misas que se celebren el día 10 del corriente a las 8 en el Pilar y a las 8 y media en la iglesia parroquial del Puerto de la Cruz, serán aplicadas por el alma de dicho Señor.

El eminentísimo Cardenal Arzobispo de Sevilla y los Ilmos. Prelados de Tenerife, Badojuz y Las Palmas, conceden 200 y 50 días de indulgencia, respectivamente, por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren o parte del santo rosario que resaren en sufragio del finado.

Voz de alerta

El censo de población

Por exceso de originales de información nos hemos visto precisados a dejar para mañana el artículo que con estos mismos títulos habíamos escrito y en el que tratamos de tan importante asunto.

En justa defensa

Desde el Hierro

Quien haya leído el escrito que publicó el periódico La Opinión bajo el rubro de «Carta a nuestros Diputados», en su número 3.981 y la carta abierta inserta en El Progreso del día 9 de los que cursan, suscritas por don Matías Padrón, su hijo don Teófilo, furibundos republicanos, aunque hayan emitido su sufragio en favor de un carlista; don Sebastián Ayala, don Luis Ribera y el benemérito don Félix Fuentes, asociando sus firmas a la de don Guillermo Cejas, quedará asombrado de espanto y tendrá que dudar de la seriedad y corrección de los hombres.

Aquellos, en época no lejana, en que el señor Cejas ejerció un virreinato en esta isla como afiliado a la política del señor León y Castillo, le colmaron de improperios, se excedieron en insultos, y, tan brutalmente le calumniaron, que contra los mismos entabló una querrela criminal, suspendiendo el procedimiento por posteriores disgustos que le ocasionó el mismo señor Cejas la caída del poder en medio de grandes y prolongadas protestas de sus adversarios; extremando, en forma nunca vista, las provocaciones e insultos al escueto «jugo», como lo denominaban sus enemigos políticos, hoy amigos fraternales. Mas como cambian los tiempos, en unión de quien hizo girones de su dignidad personal, autoriza con su firma la carta referida últimamente, lanzando sobre personas de indiscutible arraigo y prestigio, parecidas injurias, parecidas calumnias a las de que fué objeto por parte de sus compañeros firmantes, los que le incluyen en la actualidad, en el número de las personas decentes, afirmando que dicho señor Cejas detesta del caciquismo local y tinerifeño, mientras que en el año de 1905, los propios firmantes, y según la primera de las cartas aludidas, en opinión de los mismos, era don Guillermo Cejas un hombre de perversos sentimientos, de malos instintos, un monstruo de crueldad, mercedero de las más viles persecuciones como cacique infame y peligroso.

En vista de tal notoria contradicción puede hacerse sabrosos comentarios que dejen a la consideración de los lectores; si bien no puede ocultarse la facilidad con que se injuria a quien no se aviene a ciertos caprichos y se encumbra y adula a los que conduyeron el buen éxito de su causa política, como tienen por sistema los susodichos firmantes sin darse cuenta de lo bochornoso del caso, con lo que se infringe el principio de la buena educación y moralidad.

Otra de las afirmaciones que deben causar orgullo a los herrenos, es la que se refiere a que los «caciques de Tenerife no nos han producido otra cosa que disgustos y puñaladas traperas.»

Que ingratitud! Lo que esos despreciosos llaman caciques de Tenerife, uniendo sus influencias a las de nuestros representantes en Cortes; han recibido de los Poderes públicos: el muelle y obras de nuestro puerto; la carretera del mismo Puerto a Valverde; la de Valverde a San Salvador; el Juzgado de Instrucción; el puesto de la Guardia civil; la Estación Telefónica; el pago de alquileres por cuenta del Estado del local donde se instala la misma; el destacamento donde prestan sus servicios militares nuestros paisanos; las Escuelas unitarias de San Andrés e Isora; la ampliación del puerto Estaca con arreglo al primitivo proyecto; los proyectos ultimados ya de los caminos vecinales de Valverde al Mocalán, de Tavique la Restinga y de Tigaday a Punta Grande; y, por último, que nos conceda el Gobierno diez y ocho a treinta mil pesetas para obras por administración; cantidad que no se emplea por la escasez de obreros.

Bien es verdad que, todo esto se ha conseguido durante nueve años por gestiones de los políticos locales. ¿Y qué consiguiéron los políticos de años anteriores? El remate o estufa al común, de los baldíos; el incendio de las Casas Consistoriales, quedando impune tamaño crimen; la desaparición del dinero para los pobres de 1911; y la pobreza y desprestigio del

Municipio. Estas, no otras, han sido las ventajas que los que decantan de honradez y patriotismo, tráfingos de todos los partidos, han sabido legar a la «centenaria», por la cual sienten sus mayores desvelos.

Ramón Febles. Valverde, 2 de Marzo de 1921.

VIDA JUDICIAL

Suspensión

Por incomparecencia de la procesada, se suspendió el juicio señalado para ayer, por robo, contra Constanza Pérez.

Señalamientos para hoy Juzgado de esta capital: por falsedad, contra Agustín del Castillo y 2 más. Abogado, señor Rumeu; procuradores, señores C. mi y Cruz.

Sumarios

El juzgado de Granadilla incoa sumario por infidelidad en la custodia de presos.

El juzgado de San Sebastián de la Gomera practica diligencias sumariales contra Tomás Mendoza, por amenaza de muerte a Clorinda Dáriz.

DE ENSEÑANZA

Para el señor gobernador

Escuela abandonada

De un estimado suscriptor de Los Llanos (Palma) hemos recibido una carta en la que se nos ruega llamemos la atención del digno gobernador civil de esta provincia, Sr. García de Velasco, acerca de un lamentable caso de injustificada clausura de una escuela.

Se trata de que la escuela de Las Manchas, en Los Llanos, está cerrada desde hace tiempo, con gran perjuicio para los sagrados intereses de la enseñanza en dicha localidad, porque el maestro de la misma, don Miguel Medina Quesada, se encuentra tranquilamente residiendo en el pueblo de Santa Ursula, en esta isla, donde está completado.

En dicha carta se nos dice que el citado maestro dispone de local en Las Manchas para la escuela, por lo que no existe razón alguna que justifique el que tenga abandonado su puesto, privando a los niños del importantísimo beneficio de la enseñanza.

Tal como se nos hace la denuncia la trasladamos al gobernador civil, nuestro respetable amigo don Ernesto García de Velasco, esperando confiadamente de su celo que pondrá término a tal anomalía, si, como creemos, por la seriedad de la persona que nos escribe, resultan ciertos los hechos que acabamos de exponer.

Accidente desgraciado

Un niño quemado

Ayer ocurrió en la ciudadela número 15 de la calle de Porlier un desgraciado accidente, del que fué víctima el niño de 2 años Francisco Hernández, huérfano de padre y madre.

Según parece, el citado niño quiso introducir una patata en una cacerola que había sobre un brasero encendido, prendiéndose fuego al vestido al abalanzarse sobre el mismo.

Por una vecina fué conducido a la Casa Municipal de Socorro, donde el médico de guardia don Vicente Barnabé Gaván, auxiliado del practicante don Luis González, le practicó la primera cura.

Según el diagnóstico facultativo, el expresado niño presentaba quemaduras de tercer grado en la parte anterior del tórax y abdomen, región glútea y pierna izquierda y brazo del mismo lado, siendo su estado de pronóstico reservado.

Corveza alemana clara marca PILSENER

de superior calidad, se vende en los almacenes de Jacob Ahlers, Marina 13.

POR NUESTROS PUEBLOS DE LA VIDA CANARIA

LA LAGUNA

Como veteranos

Correctos, marciales, erguidos, cual si por mucho tiempo moraran en el ex-convento de S. Francisco, acuden a la misa ante el Cristo de La Luzma, los noveles soldados, con la exactitud militar de curtidors veteranos. El lenguaje de la corneta es ya familiar a los, ayer, temblorosos muchachos, hoy, valientes defensores de la Patria.

¡Qué hermosa es la educación y disciplina militar!

Para completar la grandiosidad del cuadro asistió a la misa, con los soldados de la Bateria, la Guardia civil, recuerdo peyorativo de nuestros gloriosos tercios de Flandes.

San Lázaro

El viernes celebra la parroquia de la Concepción la fiesta del santo leproso, el paciente Lázaro, con magnífico esplendor.

La función es en su ermita, a la que se traslada el beneficio, predicando en la misa el curesmal de la parroquia.

Allí, donde tan vivos permanecen los recuerdos del inolvidable e ilustre franciscano P. José María Argibay, se escuchará la voz de un su hermano en Religión, que cante los heroísmos del pobre Lázaro.

Luz

Dícese, con insistencia, que pronto se aumentará el alumbrado eléctrico en la amplia plaza que descuida plaza de S. Francisco. Algunos insinúan que estarían muy en su punto colocados allí varios arcos voltaicos, que con sus resplandores anublarían las flebeas de dicho lugar.

Aún no se exolcan las gentes al por qué han de gozar otras plazas y calles de la ciudad de abundante luz por la noche y la de S. Francisco esté alumbrada en estilo pueblerino. ¿Nadie vive en sus alrededores?

Mucho uso

El magnífico pulpito de la Concepción, joya lindísima, tan maravillosamente descrita por el ilustre e incansable historiador señor Rodríguez Moure, ha tenido un pequeño arreglo, no en la parte artística, sino en la escalera que, efecto del mucho uso, estaba algo deteriorada.

Con gran escrupulosidad se ha llevado a cabo la obra, resultando perfectamente compuesta, sin desentonar del conjunto de la incomparable catedral sagrada de la parroquia matriz.

Mil plácemes al bondadoso párroco, señor Solís, siempre cuidadoso del bien espiritual de sus feligreses y del material de su gloriosa parroquia.

Esperanzas

El domingo se reunió la Junta de señoras que forman la directiva de la Orden Tercera franciscana, en su salón de actos de San Francisco.

Interesantes acuerdos, tomados en esta reunión, y que, dado el entusiasmo de las nuevas consejeras, se pondrán en práctica, harán que los progresos iniciados en pro de esta gloriosa institución la lleven a ocupar el puesto de su magnífico pasado. E' próximo domingo tiene la expresada Orden sus ejercicios mensuales: a las ocho y media y por la tarde cultos, sermón del P. comisario y vestición de hábitos.

Ejercicios militares

Muy de mañana anunció la diada, el lunes algo desacomodado en la Bateria de Montaña. Poco más de las cuatro serían cuando las notas vibrantes de la corneta eran órdenes para que los soldados dejaran sus lechos, y los oficiales sus camas. Temprano salía la tropa para Barranco-hondo, donde pasó el día en ejercicios de cañón.

El próximo domingo tiene la expresada Orden sus ejercicios mensuales: a las ocho y media y por la tarde cultos, sermón del P. comisario y vestición de hábitos.

Visitador

En el «Reina Victoria Eugenia», llegará el P. provincial de los franciscanos de Andalucía, Fray Cipriano Alzur, Liompart, con el fin de girar visita regular a los subditos que tiene en estas islas.

Practicada la visita en la residencia de La Laguna se trasladará a visitar el convento del Puerto de la Luz de Las Palmas.—El Corresponsal.

ICOD

Culto de Cuaresma y para la Semana Santa

Con la ostentación de años anteriores se vienen celebrando en las Iglesias de esta ciudad, los cultos religiosos de la presente Cuaresma.

Por las noches, se verifican en la parroquia de San Mateos y en la Capilla de Dolores, los solemnes nombres de costumbre, con gran concurrencia de fieles. —Todos los domingos en la misa mayor, ocupa la sagrada cátedra, el arcipreste del distrito don José de Ossuna y Batista, que viene desarrollando interesantes temas religiosos que son del agrado de la concurrencia.

Con la solemnidad acostumbrada, o aun mayor, prometen llevarse a cabo los cultos de la próxima Semana Santa en esta ciudad.

Según nos dicen, predicará varios sermones en esos días el notable orador Fray Plácido de San Román.

—Por un coro compuesto de 30 voces y bajo la dirección del inteligente profesor don Domingo Delgado Febles, se cantará en los días del «jueves y viernes santo, desde la Sociedad Centro Icodense, dos preciosas composiciones del Miserere y Stabat Mater. Los ensayos, han dado ya comienzo con gran entusiasmo, en aquella sociedad.

Por la enseñanza

Sabemos que el Ayuntamiento de esta ciudad, emprenderá dentro de poco las

obras necesarias en el edificio Consistorial para habilitar un salón decente y capaz donde instalar las clases de segunda Enseñanza, que tiene subvencionadas, y que desempeña el culto profesor D. Pedro Rodríguez Bethencourt.

Esta mejora, aparte de ser de reconocida utilidad para la juventud estudiosa, dotará a aquel edificio de una dependencia más, higiénica y confortable, y con la comodidad y belleza que requiere el objeto a que se destina, sirviendo, además, para instalar la Biblioteca municipal.

Multas a comerciantes

Como resultado de la visita de inspección girada por la Comisión del Tributo en esta ciudad en el mes de Diciembre último, la Administración de Contribuciones ha practicado liquidaciones con las nuevas clasificaciones e imposición de multa a diez y seis comerciantes de esta población.—El Corresponsal.

LAS PALMAS

De sociedad

Continúa mejorando de su enfermedad, la señora esposa del presidente de Sala de esta Audiencia don Vicente Castro.

Se encuentra enferma en el Puerto la Srta. Carmen Cuevas.

—En Aricaes contraerá matrimonio uno de estos días la señorita Romualda Lorenz González, con el joven don Juan Ramos González.

Ha contraído matrimonio en la villa de Teror la señorita María del Pino Álvarez Suárez con don Antonio Peña Jiménez. Bendijo la unión el Muy Ilre. Sr. D. Miguel Suárez, canónigo de la Sta. Basílica Catedral de Las Palmas y tío de la novia.

El matrimonio se celebró en el Camarín de Ntra. Sra. del Pino.

—En la tarde del pasado miércoles se bautizó en la parroquia de San Bernardo un hijo del oficial de Telégrafos don Rafael Domínguez Escudero, apadrinando la Sta. María Teresa Gaya Solana y don Luis Got Marín.

Al recién nacido, se le impuso el nombre de Rafael.

El padre de un sindicalista

Ha sido puesto en libertad el conserje de la Jefatura de Obras Públicas de Las Palmas, don Juan Ampol, que de orden gubernativa ingresó en la cárcel de este partido el miércoles a la noche.

Según los informes de que se hace eco el diario La Crónica, dicha detención obedeció al hecho de que habiendo sido detenido como sindicalista un hijo suyo en la capital catalana, se le encontró una carta, al practicar el registro domiciliario, en la cual le alentaba el padre a que defendiera la causa sindicalista.

El Cabildo insular

Gastos e ingresos por capítulos en el mes de Febrero próximo pasado:

Table with 2 columns: Gastos, Pesetas. Rows include Administración insular, Servicios generales, Cargas, Instrucción pública, Beneficencia, Corrección pública, Otros gastos, Resultados.

Table with 2 columns: Ingresos, Pesetas. Rows include Beneficencia, Arbitrios especiales, Uno por ciento, Alcoholes, Sello insular.

Déficit que se toma de la existencia del mes anterior 1.767'40

Precio del mercado

Los precios del mercado el pasado día 4 eran los siguientes.

Los salmoneos se expedieron a 2 pesetas el kilo; la pescadilla a 2'80; los besugos a 0'60; las chopas a 0'60; la morena a 1'00; las breças a 1'80; el coral a 1'40 y los «burros» a 1 peseta.

—Las patatas a 0'40 el kilo y 0'75; los; la calabaza a 0'25; las batatas a 0'25; las coles a 0'35, cada una; las habichuelas a 1'20 el kilo; las arbejas a 0'70 y 0'80; los tomates a 0'30 y 0'20 y los calabacines a 0'60 y 0'70 el kilo.—El Corresponsal.

Boas de sociedad

Viajes. El próximo día 16 se embarcará para la Península, con objeto de continuar sus estudios de Derecho en la Universidad de Granada, nuestro muy querido amigo y culto colaborador don José Cabello Aragón (Odin), que de tan merecidos prestigios goza entre la juventud literaria de nuestra región.

—Acompañado de su joven señora esposa ha llegado de Las Palmas el comerciante de aquella plaza don Rafael Martín y F. de la Torre.

—Han regresado a aquella ciudad nuestros estimados amigos don Teodoro Piriz Bethencourt y don Santiago Melián.

Enfermos. Se encuentra enferma en esta capital la distinguida señora esposa de

nuestra querido amigo el concejal de este Ayuntamiento don Francisco La Roche y Auzilar, que, como dijimos ayer, también se encuentra enfermo.

—Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad el abogado don Luis Rodríguez Figueroa.

—En esta capital se encuentra enferma la bella señorita Adelaida Perara.

—También se encuentra ligeramente enfermo el señor don Diego Moreno.

De temporada. En casa de sus tíos los señores de Cambreleng se encuentra pasando una temporada la bellísima señorita Angeles Pérez y González de Mesa, hija del diputado a Cortes por la Gomera, don Benito Pérez Armas.

Bodas. En la Iglesia Matriz de la Concepción de esta capital, ha tenido lugar el enlace de la bella señorita María de las Nieves Hernández Domínguez con el joven don Ramón Padrón García.

Bendijo la unión el digno arcipreste D. Francisco Herráiz Malo, siendo apadrinados los contrayentes por la distinguida señorita Felisa Padrón García, hermana del novio y por el comerciante de esta plaza y hermano de la novia, nuestro amigo don Luis Hernández Domínguez.

La novia, ataviada con elegancia y distinción, lucía un delicado traje de crispón de seda de la China con prendidos de azahar, regalo del padrino.

Entre la concurrencia, que fué obsequiada esplendidamente con pastas y licores en la casa de los padres de la novia en un amplio salón adornado ex profeso para el acto, recordamos la asistencia de las señoritas Marina y Sixta Padrón García, Carmen Hernández Domínguez, Dolores Domínguez García, Catalina y Emelina Domínguez Modera, Trinidad Domínguez Rodríguez, Emerita Torres del Pino, Josefa y Mercedes Hernández, Lolita Alayón, Carmen Alonso, Eulalia, María y Luisa Mendoza, María, Dolores y Concepción Sosa, Rosario, Dolores, Juana y Lusia García Hernández, Concepción González, Primitiva, Isolina y Emelina Hernández y Hernández; señoras García viuda de Padrón, Concepción y Faustina Alayón, Dalmira Alonso, de Krawany y de Miranda, y señores don José, don Rafael y don Gregorio Hernández Domínguez, don Manuel Padrón García, don Alvaro Castro Parilla, don Rafael Pérez Expósito, don Fernando Pereda, D. Domingo Bethencourt, don Nicolás César Castro, don Carlos Hernández de León, don Rodolfo Krawany, don Antonio, don Ismael y don Angel Domínguez García, don José González Hernández, don Nazario Alfonso, don Brielo y don Luis Saavedra, don José Miranda, don José Pérez Santos, y algunos otros cuyos nombres no recordamos.

Damos a los desposados muchas felicidades en su nuevo estado.

—En esta capital ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Cesarina Corrallo para el joven doctor en Medicina don José Ascanio.

Del edificio de Villasegura. Don José Ruiz Rodríguez ha presentado instancia al Ayuntamiento solicitando se le reconozca la deuda de 4.272'24 pesetas que le quedan por percibir de la liquidación de las obras que a su cargo hizo en el edificio de Villasegura.

Las Escuelas. El alcalde accidental, señor Mandillo, ha comenzado los trabajos necesarios al objeto de obtener locales para la instalación de las Escuelas públicas que se hallan clausuradas.

Suscrita por los concejales señores Vaudivalle, Armas Marrero, Bencomo, González Currá y García Cruz, se ha presentado al Ayuntamiento la siguiente proposición relacionada con tan importante asunto:

1.º Que el Ayuntamiento se constituya en sesión permanente hasta que se resuelva con respecto a la reapertura de las escuelas que hayan sido clausuradas por falta de locales.

2.º Que de la recaudación obtenida por el impuesto de cédulas personales se retenga una cantidad igual a la consignada en presupuesto para pago de alquileres de casas escuelas, no destinándola a otras atenciones, con el fin de satisfacer puntualmente los repetidos alquileres y que sirva de garantía a los propietarios de las mencionadas casas, y

3.º Que interin el Ayuntamiento encuentre locales a propósito para la instalación de las referidas escuelas, éstas se establezcan provisionalmente en los que, con carácter transitorio y gratuito, se han ofrecido.

Asuntos de interés para esta capital. Ayer tarde en el despacho de la Alcaldía se celebró una larga conferencia entre el Presidente del Cabildo Insular don Domingo Salazar y Colón y el acaudalado señor Malillo, relacionada con importantes asuntos de interés para esta capital.

REPORTERISMO LOCAL. ACTUALIDADES. El tiempo. En esta Comandancia de Marina se ha recibido el siguiente telegrama del Observatorio Central: «Aguaeros en las costas del Mediterráneo.»

Invitación. El vocal de la junta directiva del Real Club Tinerifeño don César Casariego Caprario ha sido comisionado para hacer en nombre de dicha sociedad la invitación oficial al Club Náutico de Las Palmas para las regatas de baladores, canoas y yates que han de celebrarse en esta capital en el mes de Mayo próximo.

Derechos y prerrogativas. Por reciente Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que los Consejeros de Sanidad tengan los mismos derechos y prerrogativas que los de Instrucción Pública.

Reglamento de pesca. Por Real decreto del Ministerio de Fomento de 8 de Febrero último ha sido aprobado el reglamento para la pesca con el arte de almadrabas.

Delegación ministerial. Conforme con la R. O. de 8 de Fe-

bre, don Juan y don Nicolás Martí Dehesa.

Reiteramos a su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ayuntamiento

Arbitros

Don Leonor Vera ha presentado instancia solicitando se exima del pago de arbitrios municipales artículos que ha de recibir de Las Palmas para su industria de calzado, que tiene establecida en esta población.

Sepultura

Se ha presentado instancia por don Rodolfo Godínez solicitando terrenos en el cementerio de Haya Fria, con objeto de construir un sepulcro familiar.

Médico

Don Roberto Arroyo ha presentado instancia, solicitando se le nombre médico de la Casa Municipal de Socorro, en la vacante producida por renuncia del señor Felipe Real.

De quintas

Bajo la presidencia del alcalde, señor Mandillo, y con asistencia del delegado de la autoridad militar, el Teniente de Infantería don Fernando Bartrán de Liso, comenzó ayer por la mañana el acto de la declaración y clasificación de soldados del actual reemplazo.

Construcción de un edificio

Don Carlos Grosman, de Barcelona, ha presentado instancia, solicitando autorización para construir un magnífico edificio en el solar que resulta de la casa núm. 1 de la calle de Bernabé Rodríguez.

Del edificio de Villasegura

Don José Ruiz Rodríguez ha presentado instancia al Ayuntamiento solicitando se le reconozca la deuda de 4.272'24 pesetas que le quedan por percibir de la liquidación de las obras que a su cargo hizo en el edificio de Villasegura.

Las Escuelas

El alcalde accidental, señor Mandillo, ha comenzado los trabajos necesarios al objeto de obtener locales para la instalación de las Escuelas públicas que se hallan clausuradas.

Suscrita por los concejales señores Vaudivalle, Armas Marrero, Bencomo, González Currá y García Cruz, se ha presentado al Ayuntamiento la siguiente proposición relacionada con tan importante asunto:

1.º Que el Ayuntamiento se constituya en sesión permanente hasta que se resuelva con respecto a la reapertura de las escuelas que hayan sido clausuradas por falta de locales.

2.º Que de la recaudación obtenida por el impuesto de cédulas personales se retenga una cantidad igual a la consignada en presupuesto para pago de alquileres de casas escuelas, no destinándola a otras atenciones, con el fin de satisfacer puntualmente los repetidos alquileres y que sirva de garantía a los propietarios de las mencionadas casas, y

3.º Que interin el Ayuntamiento encuentre locales a propósito para la instalación de las referidas escuelas, éstas se establezcan provisionalmente en los que, con carácter transitorio y gratuito, se han ofrecido.

Asuntos de interés para esta capital. Ayer tarde en el despacho de la Alcaldía se celebró una larga conferencia entre el Presidente del Cabildo Insular don Domingo Salazar y Colón y el acaudalado señor Malillo, relacionada con importantes asuntos de interés para esta capital.

REPORTERISMO LOCAL

ACTUALIDADES

El tiempo

En esta Comandancia de Marina se ha recibido el siguiente telegrama del Observatorio Central: «Aguaeros en las costas del Mediterráneo.»

Invitación

El vocal de la junta directiva del Real Club Tinerifeño don César Casariego Caprario ha sido comisionado para hacer en nombre de dicha sociedad la invitación oficial al Club Náutico de Las Palmas para las regatas de baladores, canoas y yates que han de celebrarse en esta capital en el mes de Mayo próximo.

Derechos y prerrogativas

Por reciente Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que los Consejeros de Sanidad tengan los mismos derechos y prerrogativas que los de Instrucción Pública.

Reglamento de pesca

Por Real decreto del Ministerio de Fomento de 8 de Febrero último ha sido aprobado el reglamento para la pesca con el arte de almadrabas.

Delegación ministerial

Conforme con la R. O. de 8 de Fe-

NUESTRO SERVICIO CABLEGRÁFICO

INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

(De la Agencia Prensa Asociada)

NOTICIA SENSACIONAL

Atentado contra el jefe del Gobierno

Graves sanciones contra los alemanes

En la Conferencia de Londres. No se aceptan las proposiciones alemanas. Sensacionales acuerdos de la «Entente». Diez batallones aliados ocuparán mañana varias poblaciones alemanas. En vipe- rano de trascendentales aconteci- mientos mundiales.

Madrid, 8 4'10.—A primera hora de la noche se han recibido de Lon- dres noticias que han producido enorme sensación en esta corte.

En ellas se da cuenta de que a las 4 y media de la tarde se reanudaron las sesiones de la Conferencia internacional reunida en Londres para tratar del problema de las reparaciones que se exigen a Alemania.

El jefe del Gobierno inglés, Mr. Lloyd George, manifestó en la reunión de esta tarde que los aliados consideraban inaceptables las contraproposiciones alemanas, que tienden a elu- dir el cumplimiento del tratado de Versalles y los acuerdos de la Confe- rencia de París y Spa.

En su consecuencia, la «Entente» pondrá inmediatamente en práctica las sanciones que ya tenía previstas imponer a Alemania.

El ministro de Negocios Extranje- ros alemán, señor Simons, que presi- de la delegación de su país en la Con- ferencia de Londres, poseído de una extraordinaria emoción protestó de los acuerdos de los aliados.

La delegación alemana se marchará mañana para Berlín, dando por terminada su actuación en dicha Con- ferencia.

El mariscal Foch tiene todo dis- puesto para que mañana se haga la ocupación de las poblaciones alemanas de Duisburgo, Ruhrart y Dunel- sorf.

En estas operaciones tomarán parte únicamente diez batallones de fuerzas aliadas. Cuantos comentarios se hacen esta noche en los centros diplomáticos y de información de Madrid coinciden en conceder extraordinaria gravedad a la resolución de los aliados, temién- dose que puedan dar lugar a trascendentales acontecimientos mundia- les.

Un artículo del P. Ibeas

Defendiendo el alcance de su confe- rencia de acción social

Madrid, 8 18.—El diario «A B C» publica hoy un artículo del P. Bruno Ibeas, en el que se defiende—con citas de las cuartillas originales—de los cargos que se le han dirigido por algunos elementos con motivo de la notable conferencia de acción social que recientemente diera en el teatro de la Princesa.

El P. Ibeas se lamenta en ese artículo que se haya dado a su conferen-

MATAN A TIROS AL SR. DATO

Un atentado contra el jefe del Go- bierno.—Le disparan cuatro tiros.— A la Casa de Socorro

Madrid, 8—21 (Urgente). A las ocho de esta noche ha sido víctima de un atentado el jefe del Gobierno, Sr. Dato.

Al pasar a dicha hora el señor Dato por frente a la plaza de la Independencia, dispararon cuatro tiros contra el jefe del Gobierno.

Inmediatamente fué conducido a la Casa de Socorro de Buenavista.

Más detalles del atentado.—Fué agredido desde un automóvil y una motocicleta.—El Sr. Dato llegó ca- dáver a la Casa de Socorro.—Sensa- ción en Madrid

Madrid[8-22'40 (Urgente).—Am- pliamos detalles del atentado contra el Sr. Dato.

El atentado ocurrió a las 8 y diez minutos de la noche.

Los disparos le fueron he- chos desde un automóvil y una moto con «side card».

Dos de los disparos hirieron mortalmente al señor Dato en la cabeza.

cia una importancia que no tiene y a sus frases un alcance que estuvo muy lejos de darle.

Firma regia

Combinación de gobernadores Madrid, 8 18.—El señor Dato so- metió esta mañana a la firma de Su Majestad el Rey un decreto admitien- do la dimisión presentada por el go- bernador civil de Tarragona.

También firmó el Monarca el de- creto nombrando para sustituir a dicho gobernador al actual de Ciudad Real.

En beneficio de los obreros del campo

Otro de los decretos que el Sr. Da- to sometió hoy a la firma regia fué el de autorización para que el Gobierno presente a las Cortes un proyecto ex- tendiendo a los obreros del campo los beneficios de la ley de accidentes del trabajo.

Hablando con el señor Dato

El proyecto de transportes ferro- viarios

Madrid, 8 18.—Los periodistas pre- guntaron esta mañana al Sr. Dato en la Presidencia si hoy se daría lectura en el Congreso al proyecto para re- solver el problema de transportes ferro- viarios.

El señor Dato les contestó que aún falta por ultimar algún detalle de dicho proyecto y que en breve se leerá en las Cortes.

Para la sesión de hoy en el Congreso

Anunció el señor Dato que tenía noticias de que hoy seguiría tratán- dose en el Congreso la cuestión del aceite.

Dijo también, que en la sesión de esta tarde en la Cámara popular, y como resultado de dicho debate, pre- sentarán los diputados que defienden los intereses de los olivereros una proposición incidental para pedir que se autorice la exportación del aceite.

Las tarifas arancelarias

Confirmó el señor Dato que el Go- bierno tiene el propósito de modificar algunas de las actuales tarifas aran- celarias.

La política arancelaria del señor Espada

Por último, el Sr. Dato dijo a los periodistas que le había visitado una numerosa comisión de representantes del Circulo Mercantil, Unión de Fun- cionarios y otras importantes entida- des madrileñas.

Fueron a entregarle una razonada instancia en la que solicitan que el Gobierno persista en la política aran- celaria preconizada por el ministro de Fomento, señor Espada.

CAMBIOS

Libras. 28 03
Francos. 51'65
Marcos. 11'50

Se detiene el coche del señor Dato.— Se arremolina la gente.—A la Casa de Socorro

Al pasar el coche del señor Dato se arremolinó al vehículo la escasa gente que pasaba por allí en aquellos momentos.

También acudieron algunas parejas de guardias de Seguridad y el retén de la Comisaría de Buenavista que había oído los disparos, por ha- llarse muy cerca al lugar del suceso.

Entre el «chauffeur» y dos guardias abrieron la portezuela del automóvil viendo que el Presidente se hallaba tendido en el coche, arrojando sangre por las heridas.

El conductor del auto viró enton- ces conduciendo al Presidente a la Casa de Socorro de Buenavista, situa- da en la calle de O'zaga.

Por momentos aumentaba la gente que comentaba con gran indignación el atentado y que seguía al automóvil hasta la Casa de Socorro.

Un guardia y los médicos de la Casa de Socorro sacaron al presidente y le colocaron en la mesa de opera- ciones, viendo que ya era cadáver.

Otro herido grave.—Hablando con el «chauffeur» del señor Dato

En la Casa de Socorro prestaron también auxilio al lacayo del Sr. Da- to, que resultó herido de gravedad.

Nosotros pudimos hablar con el «chauffeur» del Sr. Dato, que se llama Manuel Roch.

Nos dijo que al dar vuelta a la cur- va de la plaza de la Independencia oyeron los disparos.

Entonces el lacayo José Fernández Pascual sacó la cabeza, sintiéndose de pronto herido.

El lacayo le dijo: Aprieta, que nos matan».

Entonces forzó la velocidad del au- to, llegando a la puerta del domicilio del señor Dato, donde vieron que se hallaba tendido en el coche y herido.

A las 8'20 llegaron a la Casa de So- corro, refiriéndonos lo sucedido en esta como ya lo hemos telegrafiado.

A las 8 y 10 de la noche había salido del Senado el señor Dato y sola- mente invirtió el auto diez minutos en dicho recorrido.

El automóvil iba a velocidad ordi- naria, como todos los días.

En la Casa de Socorro

Los médicos que estaban de guar- dia en la Casa de Socorro eran los doctores don Luis Felipe Vila y don Adrián García López y el ayudante barbero.

Todos se precipitaron al señor Da- to y colocaron en la cama de opera- ciones, donde inmediatamente le aplicaron varias inyecciones de cafe- ina, con objeto de reanimarle.

Desgraciadamente resultaron inú- tiles los auxilios de la ciencia, pues el presidente expiró en el momento de ponerle la última inyección.

Rápidamente se presentó un sacer- dote, que le dió la absolución «sub condiciones».

Las heridas

Los médicos reconocieron al cadá- ver que presentaba las siguientes he- ridas:

Una con orificio de entrada en la región occipital con salida por el tem- poral izquierdo.

Otra en la región parietal izquier- da sin orificio de salida.

Otra en el ángulo izquierdo de la boca y comisura labial izquierda y con salida por el ángulo maxilar del mismo lado.

Otra en la región costal izquierda, sin orificio de salida.

Todas excepto la de la boca eran mortales de necesidad.

Además presentaba otra marca de bala que le atravesaba el abrigo, la levita, la cartera, hasta el chaleco.

La herida del lacayo

El lacayo fué curado de una herida en la región occipital consalida por el temporal.

Afortunadamente no es grave la herida, como se creyó en los prime- ros momentos.

El lacayo escapó milagrosamente con vida.

Al divulgarse la noticia.—Acuden los políticos a la Casa de Socorro. Escena desgarradora

Al extenderse la noticia por Ma- drid, produciendo la sensación de que ya hemos hablado, acudieron nume- rosos políticos a la Casa de Socorro.

El primero en llegar fué el Sr. Ber- gamín.

Seguientemente llegaron los mini- stros de Gobernación, Instrucción pú- blica y Trabajo.

También llegó el yerno del Presi- dente, don Eugenio Espinosa de los Monteros, con su esposa doña Car- men Dato.

La escena que se produjo entonces fué desgarradora.

Al penetrar la hija del señor Dato y su esposo en la sala de operaciones y hallarse en presencia del cadáver de su padre, doña Carmen Dato fué

¿Que hace falta?
¿Al niño que crece rápidamente?
¿Al estudiante que se cansa facilmente?
¿A la hija anémica?
¿Al hombre nervioso?
¿A la madre criando?
¿A los convalescentes?
¿A la gente anciana?
tomar todos los días algunas cucharaditas de
Ovomaltina Dr. Wander
que tiene un valor nutritivo de 432 Calorías los 100 gramos en forma fa- cilmente asimilable.

Vapores Correos Españoles
de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz
El hermoso y tan acreditado vapor de 10.000 toneladas
CADIZ
saldrá de este puerto, directamente para
Santiago de Cuba y Habana
el 19 del presente mes de Marzo, admitiendo pasaje de todas clases y carga.
Para informes, su consignatario,
Antonio Cabrera de las Casas.—Candelaria, número 23.

acometida de un síncope, quedando desvanecida un largo rato.
También al Sr. Montero de Espino- sa hubo necesidad de asistirse.
Poco después llegaron el señor Sánchez Guerra y numerosos subse- cretarios y diputados de todas las fracciones.
Entre los diputados que primera- mente llegaron a la Casa de Socorro, se hallaba el representante en Cortes por Tenerife señor Arroyo y Gon- zález de Chaves.
También llegó el director general de Seguridad y el Juzgado de guar- dia.

Este se constituyó en una sala de la Casa de Socorro, comenzando a instruir las principales diligencias.

Las primeras declaraciones

Los primeros en declarar ante el Juzgado han sido el lacayo y el «chauffeur» del presidente.

Dijeron que la agresión partió de una moto y que no pudieron apreciar más que descargas.

Después hicieron unos tres dispa- ros sueltos.
No pudieron ver a los agresores, porque la agresión se consumó por la parte trasera del coche, cuyo testero presenta numerosas huellas de dispa- ros.

Además, rompióse el parabrisas, hiriendoles con los cristales en la ca- ra.

Entonces marcharon rápidamente para evitar otros disparos.

Los agresores

Se cree que los agresores huyeron por la calle de Serrano en la moto- cicleta.

Ordenes del Juzgado

En vista de las declaraciones del lacayo y del «chauffeur» el Juzgado ha dado orden de que se detenga a todos los autos que circulen a los no- venta kilómetros a la redonda de Ma- drid.

Llega el Sr. Maura y la esposa y las hijas de Dato

Poco después llegó a la Casa de So- corro el señor Maura, a quien el aten- tado ha afectado extraordinariamen- te.

También llegaron la esposa del se- ñor Dato y sus hijas Isabel y Concha, produciéndose una escena desgarradora, que hizo arrancar lágrimas a todos los presentes.

Otros políticos y periodistas

También llegaron el conde de Ro- manones, el marqués de Albuemas, los directores generales y multitud de senadores y políticos de todos los par- tidos.

Asimismo acudieron numerosos pe- riodistas.

El cadáver al domicilio del Sr. Dato

Se dió orden de sacar el cadáver y conducirlo al domicilio del Sr. Dato.

Previamente, el ministro de la Go- bernación ordenó que se despojase la calle, que se hallaba materialmente obstruida de público, que indignadísi- mo comentaba el criminal atentado.

El cadáver se sacó en una camilla, acompañándolo los ministros y cuan- tos se hallaban en la Casa de Socorro, constituyendo una imponente manifestación que llegó hasta la calle de Alcalá.

Allí se dió orden de impedir la su- bida al domicilio del señor Dato.

Solamente subieron los ministros, que se reunieron en Consejo.

Acordaron no permitir la entrada a nadie, excepto a Su Majestad el Rey.

En nombre del Monarca

Don Alfonso XIII, tan pronto tuvo conocimiento del atentado envió un ayudante a la Casa de Socorro, para informarse.

Cuando le fué comunicado el falle- cimiento del señor Dato, el Monarca se afectó muchísimo.

Consejo en Palacio

Madrid, 9 0'30.—Esta noche, a las diez, los ministros se reunieron en

Consejo en Palacio, presidido por el Rey.

Acordaron nombrar presidente del Gobierno, con carácter interino, al Sr. conde de Bugallal.

También acordaron que el ministro de la Guerra se encargara de la car- tera de Marina, que desempeñaba el Sr. Dato.

Después del Consejo, los ministros marcharon a Gobernación para reu- nirse nuevamente, con objeto de exa- minar los antecedentes de concesión de honores al cadáver y adoptar otros acuerdos.

Entradas y salidas de buques

Nuestro puerto

El «Kermoor»

Procedente de Rosario de Sta. Fe y la Plata llegó ayer por la mañana el vapor americano «Kermoor», condu- ciendo un cargamento de cereales en tránsito.

Se proyectó de carbón, zarpando para Hamburgo, despachado por los Depó- sitos de Carbones de Tenerife.

El «Falkjell»

De Burdeos y Las Palmas arribó también ayer, en lastre, el vapor no- ruégo «Falkjell», consignado a don Manuel Cruz.

Aquí tomó un cargamento de fru- tos, siendo despachado para Bassen, vía Las Palmas.

El «Eros»

Consignado a Hardisson Hermanos ha fundado el vapor francés «Eros», procedente de Casablanca. Tomó fru- tos con destino a Burdeos.

Veleros

Ayer entraron el balandro «Tene- rife», de la pesca, con pescado; el pallebot «Tenerife», de Garachico, con carga general; «Concepción Fer- nández», de la pesca, con pescado; y «Sotileza», también de la pesca, con pescado.

Vapores que se esperan

Hoy llegará de Barcelona, Málaga y Cádiz, el trasatlántico español «Rei- na Victoria Eugenia», que continuará viaje para Montevideo y Buenos Aires.

—De hoy a mañana se espera de la Península el vapor «San Carlos», que será despachado con destino a Santa Cruz de la Palma, Fernando Póo y escalas.

—El vapor correo «Ray Jaime II» llegará mañana temprano proceden- te de Sevilla, Cádiz y Las Palmas.

Dicho vapor saldrá el día 11, a las 6 de la tarde, directamente para Cá- diz.

Hamburg Sudamerikanische
Dampfschiffahrts Gesellschaft

El día 16 del corriente se espera en este puerto el vapor

BUSSUM
saliendo el mismo día para

HAMBURGO directamente.
Admite frutos bajo y sobre cubierta.

El día 20 del corriente llegará a es- te puerto el vapor

DEUTSCHFELD
que saldrá directamente para el puer- to de

HAMBURGO
Admite frutos sobre cubierta.

Para más informes dirija a su Consignatario

Jacob Ahlers.
Marina 81.

Automóviles Lombet.—Te- léfono núm. 109.

brero se ha dispuesto que el subse- cretario del Ministerio de Hacienda, por delegación ministerial se encar- gue del despacho y firma de los au- tos de personal de dicho Ministerio en cuanto se refiera a traslaciones, concesión de excedencias, licencias y sus prórrogas, permisos y plazos po- seorios.

Jubilado

Ha sido jubilado el jefe de Admi- nistración del cuerpo de Hacienda, don Angel Vela Hidalgo, que prestó sus servicios como Delegado de Ha- cienda en Las Palmas.

Los sucesos

Robo

En la «Higuera» término munici- pal de la Laguna, se ha cometido un robo en la casa habitada por José Hernández Barreto.

Los «cacos», aprovechando la au- sencia de sus moradores, se introdu- jeron en ella llevándose de un baúl 480 pesetas en billetes y en plata, y varias prendas de vestir.

Allanamiento de morada

Las vecinas del pueblo de Santa Ursula Rosario Hernández Tabares y Magdalena Alonso Arvalo han sido puestas a disposición de la autoridad correspondiente, por haber allanado la primera el domicilio de la segunda y ésta haber producido a aquélla va- rias lesiones con una piedra.

Arrollado por un carro

En la carretera que desde Las Pal- mas conduce a Arucas fué arrollado por un carro, que conducía su dueño Juan Hernández Negrín, el niño de 5 años de edad Manuel Peña Mateo.

Una de las ruedas pasó por encima del cuerpo de la infeliz criatura, que falleció a consecuencia de gravísima herida que le interesaba órganos in- teriores.

Casa de Socorro

En dicho establecimiento fueron asistidos ayer los siguientes s heridos: Santiago Barrios, de erosiones en el tercio superior del muslo derecho, producidas por mordeduras de un pe- rro.

Domingo Plasencia, de una herida cutánea en la tercera falange del dedo meñique de la mano derecha, con desaparición de la uña.

Información militar

Reenganches

Han sido clasificados en el primer periodo de reenganches los sargentos de esta Comandancia de Artillería don Mariano Alonso del Hoyo, don Lid-fonso Castro Aasano y don José Verdía Faldó y el de este Escuadrón de Caballería don José Vázquez Marqués.

Destinos

El comandante de Ingenieros don Juan Nolla Badia, de disponible en la primera re- gión, ha sido destinado al Grupo de Inge- nieros de Tenerife.

El capitán del mismo cuerpo don Fer- nando Tebar Iniesta, de disponible en Ce- ta, al mismo grupo de Ingenieros.

El capitán de la Guardia civil don Lo- renzo Domínguez Carriño, de la Comandancia de Marruecos, ha sido destinado a la de esta capital.

El maestro de obras militares de la Co- mandancia de Ingenieros de Canarias don Mariano Martínez Castellón, ha sido destina- do a la de Vigo.

El archivero tercero don Julio Candel- ares Casado, del Gobierno Militar de Las Palmas, ha sido destinado al vicariato ge- neral castrense y el de igual clase don Rafael Gorenz Vera, del Gobierno militar de la sexta región, al de Las Palmas.

El comandante de Intendencia don Ber- nardo Galán Rojas, ha sido nombrado jefe del detall y labores del Parque de Tenerife, cesando en dicho empleo el comandante don Alfredo García, que queda de disponible en esta plaza.

El auxiliar tercero de Intendencia don José Burgos Moreu, ha sido destinado al de- pósito de Intendencia en Guía de Canaria.

El coronel de Infantería don José Blan- co Rodríguez, de la zona de Las Palmas, ha sido destinado a la de Guadalupe núm. 26.

Premios de constancia

A los sargentos, cabos y guardias de la Co- mandancia de la Guardia civil de esta pro- vincia, se les ha concedido, de conformidad con la R. O. de 11 de Agosto de 1920, pre- mio mensual de constancia de 60, 50, 40, 27'50 y 20 pts., según las clasificaciones que se han formado.

Residencia

Por R. O. de 23 de Febrero último se ha dispuesto que el general de división en situación de 1.ª reserva don Francisco Moltó y Campo Redondo, que fué gobernador militar de esta plaza, bje su residencia en Ma- drid.

Nombramiento

El farmacéutico mayor de Sanidad militar don Francisco de P. Millán, que sirvió en el Hospital militar de esta plaza, ha sido nom- brado vocal suplente del Tribunal de opo- siciones para farmacéuticos segundos de dicho cuerpo.

Recompensa

A nuestro paisano el comandante de In- fantería don Anselmo Fuentes se le ha con- cedido el uso de la medalla de Marruecos con el pasador Tortán, creada por R. O. de 29 de Junio de 1916.

Excluidos

Conformándose con lo acordado por la Co- misión mixta de Reclutamiento de esta pro- vincia, por R. O. de 23 de Febrero último han sido excluidos del servicio en alas los me- zos Antonio Rodríguez Caballero, Pedro Ojeda Rodríguez, Bernardo González Gar- cía, Florencio Romero Herrera, Sebastián Hipólito Pérez, Manuel Fernández Romero, Aquilino Jorge Pérez y Manuel Perdomo Pérez.

De reemplazo

Ha sido declarado de re